
罗守生：“别人家” 的董秘

证券时报记者 程鹏

资本市场上流传着这样的段子：“有这样一种

神奇的人物， 他智商情商德商逆商———商商高人

一等；董事长监事长———长长吃得开；研究员分析

员———员员关系好， 大股东小股东———东东搞得

定，这就是传说中的———别人家的董秘。”

东华科技（

００２１４０

）董秘罗守生应该就是一位

这样的“别人家的董秘”，不过，出生于

１９５７

年元

月的他听到这种称赞时总是哈哈一笑， 说他估计

自己倒可能是国内排名靠前的“大龄董秘”，尤其

是当面对

８０

后董秘们的时候。

自

２００７

年上市以来，东华科技以高速成长的

业绩、高额回报的情怀、高度规范的运行，践行着

公司做资本市场“高尚企业”的诺言。而罗守生就

是这个诺言的重要守护者： 公司主业七年间平均

增长在

２０％

以上，预计“十二五”期间仍将保持着

高速良好的发展；五年间以向股东转赠股的形式，

使股本扩大了

６．６６

倍， 派现超过上市募集资金的

８０％

；而说到高度规范，公司始终规范运作，信息披

露工作连年被深交所评为“优秀”等级。

在履行董秘职责过程中，罗守生本着“以诚待

人，不逾规矩”的原则，努力做好投资者关系管理

工作，赢得了管理部门和机构投资者的高度认可，

去年还参与了深圳证券交易所组织的《董秘手册》

编写工作。近几年来，罗守生通过公开投票评选，

获得证券时报 “百佳董秘”

２

次，“优秀董秘”

１

次；

中国证券报“

２０１０

年金牛最佳董秘”；新财富第七

届金牌董秘等荣誉。

好人缘当然也代表着偶尔会有些烦心事：有

一次，东华科技即将发布定期报告披露业绩，交易

时间中有个熟悉的机构来电询问公司当期业绩，

罗总委婉地拒绝了， 并提醒他稍晚关注公司的公

告。对方依旧软磨硬泡，罗守生最后只好挂了他的

电话。

罗守生在一个私下场合剖露心迹时称， 对于

每位已经投资或者准备投资东华科技的投资者，

他都珍惜这份信任和期待， 也愿意把大家当作朋

友看待，不违反信息披露原则的情况下，愿意让大

家更清楚地知晓公司的运营情况，“不过， 你如果

向我打听内幕消息， 就是把自己和朋友同时置于

危险中，就是不把我当作朋友”。

重情义而不逾矩， 这种高超平衡能力在他的

工作和生活上也有所体现。 罗守生目前是中国书

法家协会、 中国化工作家协会和中国楹联学会会

员。书法作品发表于《中国书法》、《书法报》、《书法

导报》等专业报刊，并被大陆、香港、日本、新西兰

等海内文化机构和个人收藏， 安徽电视台等媒体

也曾以多部专辑加以介绍。此外，还发表过长篇小

说《砚边海话》和多篇散文。

“一生最爱诗书酒，半世痴迷字画茶。”这对联

用在罗守生身上倒很应景。谈起怎么就成了“别人

家的董秘”，罗守生想了想：这些年他从擅长真行

隶篆诸体到专注于秦简， 感觉工作生活和书法一

样，需要不断地拓展和提升，需要饱含激情，全身

心投入。

郭向东：十年跃上新境界

证券时报记者 马宇飞

三十而立、四十不惑、五十知天命，郭向东

说，每过十年，人生的境界都会得到一次升华。恰

好，自

２００４

年起，他担任广深铁路董事会秘书也

走过了十个年头。

作为境内唯一一家于上海、香港和美国三地

上市铁路公司的董秘，郭向东和他的团队必须随

时准备服务来自五湖四海的投资者，在下班后乃

至晚上接到分析师电话实在是一件平常的事。

除了时间上需要额外付出，内地证券市场和

香港、美国市场的规则各不相同、涉及的法律环

境更是大相径庭，要想协调好上市公司与三地监

管部门、与不同风格投资者的关系，促进公司规

范治理、和谐发展并不容易。“如果说董秘是一份

高难度的职业，那么，担任境内外多地上市公司

的董秘更是难上加难。”郭向东不无感慨地表示。

十年董秘生涯，如何能做到尽善尽美？郭向

东总结了“三贵”：“第一是贵在勇于面对。要在遵

循三地监管要求的基础上，开展信息披露、内部

控制和投资者关系管理等工作，面对这份重大挑

战，自己责无旁贷，唯有迎难而上、全力以赴。”

“第二是贵在持之以恒。 公司治理、 信息披

露、股东名册、投资者关系和会议组织等事务都

是我日常工作的一部分，要做到不厌其烦、事无

巨细，十年如一日。”

“最后，则是贵在待之以诚。要热诚地投入工

作，真诚地面对投资者，坦诚地配合证券监管。这

十年的工作经验，让我深深地感受到，只要用上

十足的诚心，就能收获工作的快乐、投资者的信

任和监管方的支持。”

正是这份坚持与诚意，让郭向东在业内树立

了良好的口碑，获得了公司、社会和同业的广泛

认可。 他连续多年获评证券时报 “主板百佳董

秘”、《新财富》杂志“金牌董秘”，在上交所每年的

评级中持续被评为优秀，并成为众多内地赴港上

市公司中，仅有的十位被香港秘书公会免试吸收

为该会资深会员的上市公司董秘。现在，很多新

的

Ａ

股公司董秘或是

Ａ＋Ｈ

公司董秘遇到 “疑难

杂症”，会直接来找郭向东咨询；而在香港秘书公

会举办的培训讲座上，也会邀请他来分享经验。

日常生活中，坚持的性格也伴随着郭向东一

路走来。游泳是他最喜欢的闲暇活动，从少年时

期开始， 一游就是几十年， 四季更替也不间断。

“现在冬天多数时间会去恒温泳池， 但有时也会

在户外泳池活动一下。”除此之外，书法、摄影和

围棋同样是郭向东的业余爱好， 而且颇有造诣，

一些书法和摄影作品还曾在铁道部、南方都市报

等组织的比赛中获奖。

对于成为一名“中国董秘勋章”获得者，郭向

东谦虚地表示这离不开公司领导的支持、离不开

团队同事的配合、 离不开专业中介机构的帮助。

“是时代的发展给了我们这代人难得的机遇和广

阔的舞台，要感谢身处于这个伟大时代。这个奖，

让我感觉就像一名从军十年的老兵，收获了一枚

宝贵的军功章。”他动情地说。

薛斌：为公司插上资本双翼

证券时报记者 刘冬梅

每个周末， 薛斌都汇入京津两地的滚滚车

流，奔波在公司与家之间，而这样的生活已经持

续了八年。八年前，中储股份将总部由天津搬到

北京， 薛斌作为公司董秘也开始了双城生活，他

说， 当初搬来的十几个人目前只剩他一人了。正

是对工作的这份热忱、勤勉和执着，让中储股份

在北京扎根繁盛，在中国物流业独树一帜。

对于公司的历史发展，薛斌是最了解的一个

人了。

１９８９

年，大学物资管理专业毕业的薛斌即

进入了中储股份，

１９９５

年， 公司开始筹备上市，

当时只有

２０

多岁的薛斌成为最早股改办的

３

人

之一。

回首过去， 他还是感慨万千：“那时年轻，就

是埋头苦干， 拼命学习。” 他大学虽然学了会计

学，但上学期间学的还是前苏联会计学，无法适

应现代西方会计制度，就重新开始学，还要学习

证券法、公司法、经济学、金融工具等等。埋头苦

干、 拼命学习的薛斌成长速度也非常惊人，

１９９７

年

１

月， 中储股份在上交所顺利挂牌上市，

１９９９

年，

３１

岁的薛斌即出任公司董秘，成为当时最年

轻的国企董秘之一。

弹指一挥间，薛斌在董秘的岗位上已经坚守

了十五年，而中储股份在资本市场上成功的资本

运营， 已经使公司的净资产增长了

１２０

多倍，收

入增长了

５０

多倍，公司规模、融资能力、抗风险

能力、信誉都得到了大大的提升。

一份耕耘、一份收获。公司迅速发展的背后

离不开薛斌十多年的默默付出，在薛斌办公室的

书柜上， 排列着公司历次非公开发行厚厚的卷

宗，每一页都凝聚着他的心血。

国企体制并没有放慢中储股份追求壮大的

脚步，上市第二年，即

１９９８

年，中储股份即进行

配股，将上海中储分公司注入上市公司，

２０００

年

再次配股， 将南京、 无锡分公司注入上市公司，

２００４

、

２００５

年收购中储总公司所属十家公司，

２００６

年进行股改，

２００７

、

２００９

、

２０１２

、

２０１４

……紧

锣密鼓的一系列运营，让中储股份成为国内当之

无愧的物流龙头企业。

十五年董秘生涯，无数个白昼和夜晚、无数

次探讨和碰撞、无数页公告和文件，而跑过上百

次证监会、 国资委的薛斌， 由衷地感叹了一声：

“董秘是个苦差事呀，千辛万苦一句话，就是希望

普通投资者能够赚到钱”。

自上市首日，公司股价已经上涨了

３０

多倍，

就在今年

8

月， 公司股价再次创出历史新高，凡

是中长期持有中储股份的股民都赚到了钱，这让

薛斌非常骄傲，没有辜负

8

万多投资者的期待和

信任。

他认为做好董秘最重要的就是专业素养和

真诚的心态，而繁忙的工作几乎让他无暇顾及自

己的个人爱好，平日闲时他就喜欢看看历史书籍

和金融书籍来充实自己的生活。金融类书籍的广

泛阅读，使他对最新的金融工具掌握得十分准确

及时， 配合着资本市场创新金融产品的推出，中

储股份总能及时抓住机遇，为公司的长远发展插

上资本的双翼。


